

Conclusion générale et perspectives

8.1. Conclusion générale

Les besoins de se protéger et de défendre sa communauté sont inhérents à tous les êtres vivants. Dans le cas des humains, les stratégies qui sont développées pour répondre à ces problèmes aboutissent à un large éventail de solutions, allant de la fuite dans les sites refuges jusqu'au système de défense téléguidé que l'on connaît aujourd'hui, en passant par la mise en place des fortifications. En Afrique de l'Ouest, les recherches archéologiques, historiques et ethnographiques ont permis de mettre en lumière les différentes solutions utilisées par les communautés pour se défendre avant le 20^{ème} siècle. Même si nous disposons de peu d'informations sur les fortifications des communautés à l'ère des grands empires médiévaux ouest-africains, comme le Ghana et le Mali, il est toutefois certain qu'à l'ère atlantique, la construction des *tata* fut l'une des solutions les plus privilégiées par les communautés de la vallée de la Falémé. Ces *tata* étaient une réponse face aux changements provoqués par l'avènement de l'ère atlantique.

En effet, dès le 15^{ème} siècle, les bouleversements survenus en Afrique de l'Ouest ont contraint les communautés à développer une palette de solutions, dont l'une des marques les plus visibles fut la généralisation des fortifications sur les sites d'habitat. Avant de nous intéresser de près à cette conséquence matérielle, notre recherche s'est d'abord attardée sur la détermination des facteurs, endogènes et exogènes, qui ont conduit les communautés à ré-conceptualiser leur défense collective. Sur le plan politique, parmi les facteurs endogènes, il y a eu la décadence et le morcellement des grands empires médiévaux, au profit de nouvelles entités politiques qui émergèrent des cendres de ces empires. Sur le plan économique, bien que le dynamisme économique qui vivifiait les grands pouvoirs étatiques se soit activement maintenu, les circuits et les flux ont été réorientés, quittant la voie transsaharienne nord-sud pour s'établir suivant l'axe est-ouest en direction de l'océan Atlantique. Dans le sillage de ce bouleversement économique, on assiste surtout à l'accroissement de l'exportation des captifs noirs en direction des Amériques. La croissance de la traite négrière atlantique peut s'expliquer par diverses raisons telles que l'augmentation de la demande et le désir d'enrichissement des nouvelles classes dirigeantes. Outre ces facteurs majeurs, d'autres éléments mineurs tels que l'usage du cheval comme outil de conquête militaire et de domination et l'environnement relativement ouvert de la zone soudano-sahélienne ont contribué à la définition d'une nouvelle conceptualisation de la sécurité collective. Questionnant les traditions historiques locales récentes, nous avons constaté qu'elles évoquent généralement

une insécurité qui a poussé les populations à occuper des sites difficiles d'accès ou à se fortifier. Si dans ces traditions historiques ce sont simplement les guerres inter-communautaires qui sont évoquées, il n'est pas exclu que ces guerres aient eu des visées esclavagistes afin de fournir les caravanes en captifs (Folorunso 2006 : 237).

En se penchant sur l'étude des fortifications de la vallée Falémé, notre étude avait pour objectif de mettre en lumière les stratégies utilisées par les communautés de cette région pour se protéger durant l'ère atlantique. Pour se faire, il nous fallait retrouver des sites possédant des ruines de structures défensives, ou retrouver ceux qui en ont possédé par le passé, même si les vestiges n'étaient plus visibles en surface. Par la suite, il nous fallait mettre au jour les vestiges de murailles afin d'identifier et de décrire les techniques de construction. Enfin, il s'agissait aussi de déterminer les contextes spécifiques d'édification et d'utilisation de ces fortifications.

Pour réaliser ces objectifs, nous avons eu recours à une méthodologie qui combine l'approche archéologique et l'approche historique. Pour la partie archéologique, nous avons suivi la démarche archéologique usuelle, à savoir commencer par les prospections, puis effectuer des sondages sur les sites prioritaires sélectionnés et, enfin, étudier le matériel archéologique issu des sondages. Pour l'approche historique, nous avons collecté des données orales et textuelles, puis nous les avons analysées et interprétées en les comparant entre elles et avec ce qui était connu en dehors de notre corpus. Se faisant, la méthodologie que nous avons adoptée nous a permis de compiler, au mieux, les données qui étaient disponibles à propos des différents sites sur lesquels nous avons travaillé. Comme nous l'avons déjà souligné dans l'introduction, notre démarche n'était pas exempte de biais tant théorique que pratique, mais nous pensons qu'elle nous a aidé à appréhender le phénomène au mieux.

Durant huit mois de terrain, nous avons étudié 15 sites dont 10 possédaient des vestiges de fortifications visibles en surface. Il n'est pas exclu que les vestiges soient tout simplement enfouis sur les 5 sites dont les ruines n'étaient pas visibles en surface. À n'en point douter, ce répertoire est incomplet, mais il constitue une étape supplémentaire dans le dénombrement des sites fortifiés de l'Afrique de l'Ouest. Nous avons également effectué des sondages archéologiques sur les éboulis de 5 sites. Ces fouilles nous ont conduit à l'identification des matériaux et des différentes techniques d'édification des murailles. Bien que la pierre soit le principal matériau que nous avons retrouvé, cela ne signifie pas qu'elle fut le seul matériau employé. Le double parement de pierre, cimenté ou lié

avec un mortier de banco, est la technique prépondérante dans notre corpus, mais sa mise en œuvre se décline en plusieurs variantes.

Parallèlement à cette étude archéologique, les recherches historiques nous ont guidé dans la reconstitution du contexte général d'émergence des entités étatiques, ainsi que sur leur évolution sous l'influence des changements consécutifs au développement de l'ère atlantique. Les enquêtes nous ont permis de reconstituer, d'une part, l'histoire du peuplement et, d'autre part, les contextes spécifiques de construction et d'usages des fortifications dans la plupart des sites étudiés.

Usuellement, les archéologues utilisent la datation radiocarbone, et la datation radiométrique de façon générale, pour établir des chronologies pour des périodes pour lesquelles on ne dispose pas d'informations historiques. Pour des travaux se rapportant à l'ère atlantique, on aurait pu estimer qu'il était inutile de procéder à ce type de datation puisque l'on dispose de sources historiques écrites et orales. Mais les recherches nous ont permis de constater que les sources historiques, qu'elles soient écrites ou orales, ne sont pas toujours disponibles autant que l'on s'imagine. L'absence de ces sources se fait encore plus sentir lorsqu'il s'agit de reconstituer l'histoire d'une zone qui était périphérique ou en marge des grands centres de pouvoir. Et quand bien même elles le sont, ces sources sont parfois très partielles et ne permettent pas d'avoir une chronologie fiable ; ou alors elles racontent des histoires différentes. Certes, le recours à la datation radiométrique ne résout pas toutes ces difficultés, mais elle permet parfois de confirmer la chronologie établie sur la base des sources historiques écrites et orales. Quand ce n'est pas le cas, et quand le résultat obtenu n'est pas aberrant, les dates radiométriques ouvrent de nouvelles voies explicatives permettant l'enrichissement des hypothèses.

Enfin, la tendance générale de la recherche en archéologie est de mener une étude exhaustive, ou presque, sur un site, d'établir des théories ou des lois, puis d'essayer de généraliser les conclusions à l'échelle d'une période ou d'une région. Nous n'avons pas privilégié cette approche dans notre recherche. Au contraire, nous avons volontairement étendu notre travail sur une vaste zone géographique. Malgré les difficultés, cette extension nous a permis d'avoir une vision globale de la manifestation des fortifications à l'échelle d'une région géographique à une période spécifique. Suivant les méthodes usuelles de l'archéologie, on aurait normalement eu des régularités qu'on aurait généralisé moyennant quelques postulats. Mais notre approche nous a fourni des résultats qui diffèrent tellement d'un site à un autre qu'il n'est pas possible pour le moment d'établir une loi ou une régularité qui soit généralisable. Cette approche extensive, qui se démarque des pratiques usuelles, permet de constater qu'à une période donnée et face à des difficultés similaires, les réponses apportées par les sociétés humaines varient d'un groupe culturel à un autre et varient même d'une communauté à une autre au sein du même groupe

culturel. En soit cette conclusion n'est pas une nouveauté, mais plutôt une invitation à toujours élargir les champs d'investigations afin de prendre en compte toutes les réponses possibles que les humains développent pour s'adapter aux changements dans leur environnement.

8.2. Perspectives

À l'issue de nos travaux, il apparaît que malgré nos efforts, nous n'avons pas pu aborder dans les détails certains aspects de notre sujet et de notre corpus. Ainsi, nous envisageons de poursuivre des recherches afin d'aborder plus en profondeur les thèmes et aspects que nous avons effleurés dans ce travail.

Sur le plan méthodologique, nous pensons qu'il est nécessaire d'étendre les prospections à la rive droite de la Falémé, dans l'actuelle République du Mali, car nos travaux se sont essentiellement focalisés sur la rive sénégalaise de la Falémé. De même, bien que les techniques de prospection que nous avons utilisées aient porté des fruits, l'expérimentation d'autres techniques permettront certainement de découvrir et d'enrichir notre corpus de sites. Plus précisément, une approche associant l'analyse spatiale permettra une meilleure vision de la répartition du phénomène des fortifications et ouvrira certainement de nouvelles perspectives interprétatives. En ce qui concerne l'exploitation des sources historiques, il serait utile d'étudier les sources archivistiques aux Archives Nationales du Sénégal, aux Archives Nationales du Mali et aux Archives Nationales d'Outre-Mer de la France. Grâce à l'étude approfondie des cartes, des rapports militaires et administratifs, une analyse détaillée des sources archivistiques permettra de lever la confusion qui voile par exemple la position de certains sites, comme Farabana ou Kondhokou, et enrichira probablement l'approche historique militaire que nous avons développée avec de nouvelles données.

Pour avoir une vision plus large et une connaissance plus détaillée des techniques de construction, il est impératif d'étendre les fouilles à l'ensemble des éboulis car nous n'avons pu établir que des relevés généraux des éboulis, et les fouilles n'ont porté que sur des sections de vestiges. L'extension des fouilles permettra également la mise en évidence et l'étude détaillée des systèmes de flanquement et des systèmes d'ouverture / fermeture des portes, des aspects que nous avons peu abordés. Dans la même perspective, la fouille de nouveaux sites permettra d'affiner les groupes techniques que nous avons identifiés.

Comment l'espace était-il structuré à l'intérieur d'un *tata* ? Cette interrogation permet d'aborder le problème de l'organisation de l'espace. En effet, en fonction du contexte, comment s'organisait et se gérait l'espace intérieur des *tata* ? Dans notre discussion, nous avons brièvement abordé cette question. Même pour les périodes finales de l'ère atlantique, où nous avons déjà une abondante littérature historique, il y a peu d'indications concernant l'organisation de l'espace intérieur des *tata*. De même,

peu d'études archéologiques ont directement abordé ces questions. Nous pensons que des fouilles extensives des surfaces intérieures sont donc nécessaires afin d'apporter de véritables éléments de réponse à ces questions.

De même, en dehors de quelques rares descriptions des voyageurs européens, nous ne savons que peu de choses sur le déroulement de la vie quotidienne à l'intérieur d'un *tata*, que ce soit en temps de paix ou en temps de guerre. Des travaux supplémentaires seraient donc utiles afin de mettre au jour du matériel archéologique utile à la reconstitution des aspects économiques de la vie au sein d'un *tata*. Dans leurs thèses respectives, Thiaw (1999) et Loukou (2018) ont étudié du matériel archéologique provenant de sondages réalisés sur les surfaces intérieures respectives des sites de Tata-Almamy et Koussan. Ces travaux ont été effectués dans une perspective diachronique ; il serait intéressant de faire des fouilles extensives dans une perspective synchronique, afin d'étudier l'organisation économique des *tata* à l'ère atlantique et de mieux appréhender les interactions entre les *tata*, les villages voisins et leur environnement.

Ces perspectives impliquent de nouveaux séjours sur le terrain, de longues courses en charrette et des enquêtes qui réveilleront parfois des souvenirs heureux ou douloureux. Mais dans le processus de reconstitution de l'histoire des peuples de la Sénégambie, et afin de mieux comprendre les mutations générées par la rencontre de l'altérité à l'ère atlantique, il est nécessaire de remuer ce passé, car ce qu'on a perdu dans le feu, on le retrouve dans la cendre.

Bibliographie

- Adou Adjoua, L. T. & Kienon Kaboré, H. 2016. Prospections archéologiques dans la sphère des ruines de pierres au nord-est de la côte d'ivoire. *Revue Africaine d'Anthropologie, Nyansa-Pô* : 21–38.
- Al-Omari, I. F. A. 1927. *Masalik el absar fi mamalik el amsar I; L'Afrique, moins l'Egypte: Traduit et annoté avec une introduction et 5 cartes par Gaudefroy-Demombynes*, Librairie Orientaliste Paul Geuthner, Paris.
- Altschul, J. H., Thiaw, I. & Wait, G. 2016. *A Slave Who Would Be King. Oral tradition and archaeology of the recent past in the Upper Senegal River Basin*, Archaeopress Archaeology, Oxford.
- Amselle, J.-L. 1990. *Logiques Métisses, anthropologie de l'identité en Afrique et ailleurs*, Payot, Paris.
- Amselle, J.-L. & M'Bokolo, E. 2009. *Au cœur de l'ethnie : ethnies, tribalisme et État en Afrique*, 2ème, La Découverte, Paris.
- Ancelle, J. 1886. *Les Explorations au Sénégal et dans les contrées voisines, depuis l'antiquité jusqu'à nos jours*, Maisonneuve & C. Leclerc, Paris.
- Anselin, A. 2006. Résistances africaines sur la Côte d'Angole au XVIIIe siècle. *Présences Africaines*, Vol.1, N° 173 : 189-205.
- Anselin, A. 2009. *Le Refus de l'Esclavage; Résistances Africaines à la traite négrière*. Duboiris, Paris.
- Aribidesi A. U. 2004. On the frontier of empire: understanding the enclosed walls in Northern Yoruba, Nigeria. *Journal of Anthropological Archaeology* 23: 119–132.
- Atherton, J. H. 1983. Ethnoarchaeology in Africa. *The African Archaeological Review* 1: 75–104.
- Aubert, A. 1923. Légendes historiques et traditions orales recueillies dans la Haute-Gambie. *Bull. du Comité d'Etudes historiques et scientifiques de l'A. O. F.* : 384–428.
- Aymeric, J. 2013. Architecture militaire traditionnelle chez les Pâmom : étude ethnographique et archéologique, Mémoire de Master non publié, Université de Yaounde I, Yaounde.
- Aymeric, J. 2017. Approches archéologiques et historiques des fortifications précoloniales à l'Ouest-Cameroun et au Sénégal Oriental. *Société Suisse d'Études Africaines: Newsletter* 2017/1: 37–41.
- Aymeric, J. 2018. Pitfalls, ditches and a wall: territorial defence strategies of the Bamun of Foumban, Cameroon. *Azania : Archaeological Research in Africa* 53: 383–397.
- Ba Konaré, A. (ed.). 2009. *L'esclavage et les traites en Afrique occidentale : entre mémoires et histoires*, Découverte, Paris : 201–213.
- Baba Kaké, I. 1980. *Les Armées Traditionnelles de l'Afrique*, Lion, Libreville.
- Bah, T. 1993. Le Facteur Peul et les Relations inter-ethniques dans l'Adamaoua. *Peuples et cultures de l'Adamaoua*, Adala H. & Boutrais J., O.R.S.T.O.M, Paris : 61–86.
- Bah, T. M. 1977. Samba Ndiaye, Ingénieur des Armées Toucouleur D'El Hadj Omar. *Journal of the Historical Society of Nigeria* 8: 161–168.
- Bah, T. M. 1985. *Architecture militaire traditionnelle et Poliorcétique dans le Soudan Occidental du XVIIe à la fin du XIXe siècle*, CLE/A.C.C.T., Yaoundé.
- Balandier, G. 2013. Aspects de l'Etat traditionnel. *Anthropologie Politique*, Presses Universitaires Françaises, Paris.
- Ballouche A. & Dolidon H. 2005. Forêts claires et savanes ouest-africaines : dynamiques et évolution de systèmes complexes à l'interface Nature/Société. Actes du Coll. Int. La forêt : enjeux comparés..., ICOTEM/MSH, Poitiers : 56-70.
- Ballouche A. 2001. Géosystèmes passés et actuels entre Méditerranée et Golfe de Guinée. Genèse, anthropisation et structure des paysages végétaux. H.D.R., Université d'Angers, Vol. 1 Texte : 172 p., Vol. 2 Annexes : 150 p.
- Barry, B. 1988. *La Sénégambie du XVe au XIXe siècle. Traite négrière, Islam, conquête coloniale*. L'Harmattan, Paris.
- Barth, H. 1861. *Voyages et découvertes dans l'Afrique septentrionale et centrale pendant les années 1849 à 1855*, A. Bohné et A. Lacroix, Van Meenen et Cie, Paris, Bruxelles.
- Bathily, A. 1986. La Traite Atlantique des Esclaves et ses Effets économiques et sociaux en Afrique : le Cas du Galam, Royaume de l'Hinterland Sénégalais au dix-huitième Siècle. *The Journal of African History* 27 : 269–291.
- Battûta, I. 1982. *Voyages. III. Inde, extrême-Orient, Espagne & Soudan*, Maspéro, J.-M. Simonet (ed.), Paris.
- Baume, S. 2008. L'état ou l'inéluctabilité du politique. *Carl Schmitt, Penseur de l'État Genèse d'une Doctrine*, Presses de Sciences Po, Paris.